

El dictamen de la Comisión de Legislación sobre el proyecto Gurdián, mantiene su esencia insoportable: las trabas para poder calificar públicamente de asesino a Jorge Ubico, bandolero a Maximiliano Martínez, de ladrón a Juan Vicente Gómez

UNOS TAGAROTES PRE-TENDEN DESPOJAR A LOS AGRICULTORES DE PACAYITAS

Un infame despojo está a punto de llevarse a cabo en Pacayitas, jurisdicción de Turrialba. Se trata de un verdadero asalto vandálico llevado a cabo desde luego a la sombra de la ley y por personas "honorables" que nunca han conocido ni conocerán las celdas de San Lucas. Nuestro compañero Mora ya lo denunció en el Congreso y ahora nosotros vamos a recoger la denuncia en nuestras columnas.

Los vecinos de Pacayitas han logrado hacer sus pequeñas fincas a base de enormes sacrificios. Se encontraron con una montaña cerrada y transformaron poco a poco esa montaña en hermosos plantíos. Lograron abrir una vereda para sacar sus productos al Mercado, y más tarde consiguieron que el Gobierno les hiciera un mal camino. Ultimamente trazaron el cuadrante de la ciudad y ya tenemos en Pacayitas un pueblo de pequeños propietarios que es un emporio de riqueza. Casi todos esos pequeños propietarios han logrado titular sus parcelas. Hace algún tiempo fué presentado al Congreso un proyecto de ley por el diputado Monge Dumani para hacer en Pacayitas una colonia agrícola. Pero el proyecto fué desestimado porque se dijo que ya en Pacayitas la colonia estaba hecha. Citamos este hecho para que se vea que el cultivo de las tierras de Pacayitas no ha sido una cosa oculta.

Inesperadamente han aparecido el ricachón Alejo Agullar y la sucesión de Ricardo Cooper, con un título de propiedad de todas aquellas tierras. Estos usurpadores estuvieron ocultos, silenciosos, mientras los trabajadores se sudaban haciendo sus fincas. Hoy que la montaña está transformada en tierra productiva, aparecen reclamando para ellos. Y han dado plazos breves a los trabajadores de Pacayitas para que desocupen. En nuestro poder obra una carta reciente de Alejo Agullar en la que hace un último requerimiento a uno de los trabajadores en cuestión.

Para nosotros estos procedimientos no son extraños. Ya sabemos de memoria que es a base de usurpaciones que se forman los grandes capitales. Pero no dejaremos de denunciar esta clase de hechos porque ellos constituyen los argumentos más decisivos en favor de nuestro movimiento. Que ante esas realidades digan los capitalistas quienes son los que destruyen la pequeña propiedad: si ellos o nosotros.

El Partido Comunista ofrece a los vecinos de Pacayitas su más decidido apoyo en su lucha por defender sus parcelas y los invita a no ceder ni una pulgada a los tagarotes usurpadores.

Discurso del compañero Jiménez en la Cámara contra la moción tendiente a eliminar a los trabajadores extranjeros de las fincas de bananos

Cuando se trató de prohibir que los trabajadores de otras nacionalidades sean ocupados en las fincas de banano, el compañero Jiménez pronunció el discurso que reproducimos.

La protesta de nuestro compañero tuvo buen resultado porque se consiguió eliminar esa prohibición para los trabajadores y limitarla únicamente a los altos empleados de la United.

Jiménez Guerrero: La moción que ha abandonado el diputado Ulate y que acaba de recoger el diputado Baltodano no va a ser votada por mí porque la considero ilógica e inhumana. Tanto derecho a la vida tiene el trabajador nicaragüense como el hondureño, el panameño o el costarricense. Tal vez podría justificarse esta moción para los grandes burócratas de la United pero no para los trabajadores que han perdido su salud en los bananales, han contribuido a formar los capitales de la United y de los bananeros; y se matieron en esas regiones cuando las condiciones de vida eran mortíferas. Hoy que esas condiciones de vida han mejorado se les quiere echar afuera? No. Protesto de eso. Esta es una cuestión humana muy elemental que no tiene que ver nada con las nacionalidades: el derecho a la vida.

Contra la medida prohibiendo la entrada de negros a la Zona Atlántica

El compañero Mora presentó una moción para que se eliminara el artículo 8º de la ley bananera el párrafo que prohíbe que trabajadores negros vayan a la Zona del Pacífico. Esa moción provocó un amplio debate en la sesión de ayer en el cual no pudo tomar parte el compañero Mora por haber faltado a la sesión, por enfermedad. Pero participó en él el compañero Jiménez pronunciando el discurso que reproducimos a continuación.

La moción del compañero Mora fué desechada. En contra de ella votaron hasta los monseñores y los sacristanes.

Voy a replicar al señor Baltodano quien acostumbra poner mucha vehemencia donde ella es menos necesaria. Considera el señor Baltodano que la raza negra es inferior a la blanca y que darle entrada a esa raza en el Pacífico es hacerle un mal a la patria. Según eso es más peligroso para el país un grupo de pobres trabajadores cuyo único delito es trabajar de sol a sol que la rapaza United Fruit Cº que viene a saquear nuestras riquezas naturales y humanas. El momento de pensar en la patria fué otro: cuando se trató de votar las contrataciones. Ahora todo está consumado y no se justifican esas vehemencias contra los trabajadores negros. Quiero aclarar otra cosa; es cierto que los comunistas somos internacionalistas. Y si nosotros atacamos a la United Fruit Cº no es porque se trate de una compañía integrada por extranjeros, sino porque se trata de una compañía imperialista explotadora hasta el crimen.

La lucha en Alajuela por tarifas eléctricas bajas

El lunes último, a las ocho de la noche, se verificó un gran mitin en el Parque Central de Alajuela con motivo de la negativa de la Municipalidad de esa provincia a rebajar las tarifas eléctricas de la localidad.

La lucha por una rebaja de tarifas en la ciudad de Alajuela viene empeñada desde hace muchos días. Los vecinos de Alajuela se han organizado en forma hasta han estudiado la posibilidad de ir a una huelga de pagos si la Municipalidad se niega a oírlos.

Su petición tiene indiscutiblemente una base sólida de justicia. En primer lugar, es necesario recordar que hace algún tiempo el Gobierno asumió la deuda de quinientos mil colones que pesaba sobre la Municipalidad y la cual implicaba una erogación mensual de cinco mil colones. No pensando ya esa deuda sobre la Municipalidad, por qué no han de rebajarse las tarifas eléctricas? En segundo lugar hay que advertir que el sistema actual de tarifas en la realidad se traduce en esta injusticia enorme: que los ricos están pagando el bombillo a treinta y cinco céntimos y los pobres a dos colones. Los vecinos de Alajuela piden que por lo menos se establezca un equilibrio en ese aspecto de las tarifas y que se ponga a los pobres al nivel de los ricos.

La Municipalidad de Alajuela, que fué integrada bajo la presión más descarada del capital, no puede ir contra los ricos de Alajuela. Por el contrario, tiene que apelar a toda clase de artimañas para hacerlo el juego a esa frondosa colección.

Ya rindió dictamen la Comisión de Legislación de la Cámara en el comentado proyecto de ley elaborado por el Somoza de Relaciones. La presión de la protesta pública, perseverantemente sostenida por nuestro periódico, logró algún resultado. En el proyecto de modificaciones a la Ley de Imprenta y de adiciones al Código Penal propuesto por la aludida comisión de la Cámara no se habla ya para nada del drástico artículo 450 del Código Penal; y se desecha de plano la pena de extrañamiento del país cuando sea extranjero el que incurra en el "delito" de relatar con sus pelos y señales los crímenes públicos y privados de los Somoza, de los Ubicos, de los Gómez y de los Martínez.

La Comisión ha rendido el informe que comentamos presionada por la tempestad de opinión que levantó el úkase gurdianista. No le bastó a éste con la tibia defensa presidencial, ni con aquel mamoteto, abrumado de citas y de lugares comunes, que publicó en artículo y luego está recogiendo en folleto el "internacionalista" de segunda mano Luis Anderson Morúa. Que sea este fiasco un buen alería para Gurdián. Sus planes tenebrosos contra las relativas libertades de que disfrutamos nos hallarán de pie, alertas, combatiéndolos con todas las armas. Y con nosotros, lo hará un grupo de hombres independientes, todavía no maledados por la corrupción parlamentaria, que aun le quedan al país.

Ahora, brevemente, comentamos el dictamen de la Comisión de Legislación. Propone la adición de un VI párrafo al artículo 549 del Código Penal, estableciendo pena para quien "por vías de hecho, de palabra o por escrito ofendiere a una nación amiga, a su gobierno o a sus representantes". La pena que corresponde a este "delito" será de multa hasta de ₡ 360 y de prisión hasta de 6 meses.

Como puede observarse, la Comisión de Legislación conserva la esencia del úkase gurdianista: ponerle un bozal al costarricense para que no diga libremente lo que piensa y siente de los tiranuelos que despotizan pueblos vecinos y lejanos. La Comisión se ha limitado a bajar la pena imponible; y a suprimir la infame persecución, violatoria de las más elementales prerrogativas adscritas al derecho de asilo, contra los emigrados políticos que atacaran a los déspotas o gobernantes de sus respectivos países. Pero en aras de la cobardía del Gobierno de Costa Rica, que te la cuestión esencial la dejó viva la Comisión de Legislación, me colisiones con los Ubico; y como concesión a los delirios pretorianos del Somoza de Relaciones, se va a poner trabas a la libre emisión del juicio que nos merezca gobiernos y gobernantes.

También propone la aludida Comisión algunas reformas a la Ley de Imprenta. Comentémoslas.

El artículo 5º propone que sea modificado en el sentido de que no pueda ser director de periódico la "persona que por algún concepto goce de inmunidad". La elaboración de

Las modificaciones a la ley cambiaría propuestas por el Ejecutivo a la Cámara significan un robo puro y simple del grupo cafetalero en perjuicio del consumidor

El Ejecutivo ha enviado a la Cámara un proyecto de ley en el sentido de que el cambio pueda ser variado por la Junta de Control aun cuando no asistan a las sesiones la totalidad de los miembros de esa corporación. Bastará con una asistencia de 6 miembros a la reunión de la Asesora para que se pueda decretar una alza o una baja del cambio.

El proceso gestatorio de esta modificación propuesta es el siguiente: ha habido la costumbre en el delegado del comercio y en el delegado de los cafetaleros de contar el quórum no asistiendo a las reuniones convocadas por el Ministro de Hacienda, cuando se iba a tomar una decisión contraria a sus intereses. Oía el representante del comercio que corrían aires alcistas, que iba a subir el tipo de cambio, y no asistía; por su parte, oía el cafetalero aires "bajistas" y entonces él brillaba por su ausencia.

El año pasado, inició este sistema Lico Jiménez, representante de los cafetaleros. El representante del comercio iba a pedir una baja del cambio; estaban muchos miembros de la Asesora inclinados a votarla, y entonces Lico Jiménez se declaró en huelga de asistencia. Como la Asesora necesita quórum pleno para modificar la relación cambiaria, el representante del comercio no pudo hacer prosperar su ini-

este tamal es curiosa, y la relatamos para que se vea cómo los móviles casuistas presiden las actividades de los señores cocineros parlamentarios.

A raíz de los incidentes surgidos en el Congreso entre nuestros diputados y el rebaño burgués de mayoría, debido a publicaciones aparecidas en TRABAJO, se habló en los periódicos y en corrillos parlamentarios de modificar en esa forma la ley de imprenta. Era una barbaridad, decían los señores "padres de la patria", que en un periódico cuyo editor Guerrero—se ataque en forma tan plebeya a un "alto responsable es diputado—se referían al camarada Pimémpoder del Estado". Sin embargo de estas profundas consideraciones, la modificación en cuestión no fué sometida a la Cámara. Por qué? Por una sencillísima y poderosa razón: Cacayo Castro Beeche, jefe del bloque gobiernista en la Cámara, era él mismo empleado de la United Fruit Company en la dirección del "Diario de Costa Rica". También a este señor hubiera afectado la resolución. Pero el panorama ha cambiado actualmente. El "Diario" fué vendido por la United ya que cumplió su papel de hacerle furiosa y descañada campaña a los contratos que por 20 años dejarán realzados al país. En ese lapso de tiempo, la Frutera no necesita prensa especial ni Cacayos que la dirijan. Por eso, ya se movieron con libertad los padres conscriptos de la Comisión de Legislación para presentar su iniciativa.

Entre otras modificaciones poco importantes, sugiere la Comisión una adición al artículo 12. La Comisión se muestra orgullosísima de ella, y la aprovecha para darle una "sepillada" al Presidente Jiménez. La esencia de esta adición consiste en establecer causal atenuante cuando el "delito" de imprenta ha sido cometido en perjuicio de un mandatario de la República o de candidatos a funciones públicas. Y esta adición que tanto entusiasmo a Martín, Villalobos y Battalla,—hasta ponerlos a hacer alharacas de gallina con huevo,—no viene sino a revelar todavía en forma más evidente el servilismo y cobardía del gobierno burgués terrateniente. Se dan ciertas facilidades para la crítica del funcionario nacional, pero se entraba y dificulta la emisión de juicio contra el gobernante extranjero porque así lo han querido Mr. Sack y los bribones que aquí representan a los Gómez, Ubicos, Somozas y Cia.

Defendiendo el derecho de juzgar desde aquí a quienes en sus respectivos países han abogado todo derecho de crítica y libre examen a sus actos de gobernantes, nuestra diputación se opondrá al dictamen de la Comisión de Legislación. Y nuestro periódico se adelanta a advertir que, pase o no pase en la Cámara las reformas que hemos comentado, su línea de conducta será invariable. TRABAJO continuará siendo, y aun cuando tenga que cambiar semanalmente de editor, una tribuna de ataque implacable y de condena inextinguible contra los asesinos de pueblos, contra los conculcadores de libertades.

En aquella oportunidad, la Cámara de Comercio se dirigió al Ejecutivo, pidiendo que dictara una disposición precisamente en el mismo sentido de la sugerencia actual: para que no fuera indispensable la presencia de la totalidad de los miembros de la Junta para variar el cambio, pero el Ejecutivo puso oídos de mercader a esa petición.

Ahora, son los cafetaleros quienes lo piden; y con una docilidad inmensa, el Ministro de Hacienda manda a la Cámara la modificación solicitada. Uno de los cafetaleros de la Cámara — José Manuel Peralta — pidió para ella dispensa prusiana denegó al iniciativa y envió a una comisión la sa de trámites; y solo por salvar un poco la cara, la mayoría propuso del Ejecutivo.

Alguien ha comentado esta iniciativa diciendo que cabe aplicarle las palabras del borracho español: "Todo es para poner más caro el vino". En efecto, aceptada por la Cámara fetalera de la Asesora votará inmediatamente una alza de la modificación propuesta por el Ejecutivo la mayoría ca-25 o 50 puntos al cambio. Esta alza significará una disminución indirecta, pero por eso no menos cierta, del salario real y de los sueldos del obrero, del campesino y del em-

LAS HUELGAS Y LA CLASE MEDIA

El dibujante Hernández, que hace tiempo olvidó las veleidades anarquistas que se trajo de España, es en la hora de hoy un incondicional agente capitalista. Sus muñecos están siempre al servicio de la gente de plata. Su odio al comunismo es casi una peccetis, una idea fija: de los muñecos que ha publicado últimamente más de un 75% han sido enderezados para combatir a nuestro Partido o a las organizaciones sindicales que presume controladas por militantes comunistas. Hernández se cree obligado a eso, porque ya no es el inmigrante que llegó viajando sobre una cubierta de barco, humilde y orgulloso de su humanidad, armado de sus lógicas y de su deseo de luchar, sino el pequeño burgués dedicado a disimular defectos faciales a sus clientes ricos de fotografía; y el hombre que vive en el Barrio Gonzales Lahmann, sin ser propiamente un capitalista pero asistiendo a las mesas de "bridge" y a los té de sus vecinos.

Este esbozo rápido acerca de los cambios habidos en la posición económica, y por consiguiente, en la mentalidad del dibujante Hernández, nos servirán para explicar el sentido de una reciente caricatura suya. Nos referimos a aquella en que pone a un hombre haciendo de filete de carne — oprimido hasta casi llegar a ser una lámina — entre el gordo cafetalero y el trabajador manual. Con esto quiere dar a entender Hernández que la situación de miseria de la clase media, representada por el hombre filete de su caricatura, se debe a dos extorsiones: la que desde arriba ejerce el cafetalero, y la que desde abajo ejerce el proletariado, a través de sus movimientos de huelga.

Se nos dirá que en esta caricatura no solo ataca Hernández al proletariado sino también al cafetalero potente. Pero es que Hernández conoce, porque para conocerla no se necesita ser un linco, la psicología de las clases medias. Estas son por naturaleza vacilantes, asustadizas; y entre sus enemigos, uno real — el gran capitalista, — y otro aparente — el proletariado, — prefiere descargar su cólera contra el menos fuerte. De esa caricatura de Hernández, las clases medias sacarán posiblemente una conclusión unilateral: es solo el obrero el responsable de que la vida esté más cara, porque con sus exigencias sobre salario ha aumentado el precio del calzado, de los trajes, etc.

Es conveniente observar también — y esto lo han entendido bien Mussolini y Hitler — que el ataque contra el proletariado resulta más grato al paladar de las clases medias cuando viene adobado con un chibquetazo, por superficial y por hipócrita. Para la Pág CUATRO

Obrero, campesino, empleado, profesor, estudiante, Compre usted BONOS PRO-IMPRESA "PROLETARIA"

Nº 605

¢ 0.50

Hemos recibido de:

la suma de (¢ 0.50) CINCUENTA CENTIMOS como su contribución especial para la compra de una Imprenta para el Partido Comunista y los Sindicatos.

BONO PRO-IMPRESA PARA EL PARTIDO COMUNISTA Y LOS SINDICATOS

¢ 0.50

Nº 605



HEMOS RECIBIDO DE:

LA SUMA DE (¢ 0.50) CINCUENTA CENTIMOS COMO SU CONTRIBUCION ESPECIAL PARA LA COMPRA DE UNA IMPRESA PARA EL PARTIDO COMUNISTA Y LOS SINDICATOS.

SECRETARIO DE FINANZAS DEL PARTIDO COMUNISTA

SECRETARIO GENERAL DEL PARTIDO COMUNISTA

Conversando con los trabajadores

Forjando el Partido

El grande se come al pequeño; esta es la ley que rige en la sociedad organizada sobre bases capitalistas

(Del A. B. C. del Comunismo)

Qué significa tener "Carnet" de comunista y cuáles obligaciones entraña la posesión de ese "Carnet"?

Lucha entre la pequeña y la gran producción en la industria



Las grandes fábricas, que cuentan a veces con más de diez mil obreros, con sus maquinarias gigantescas, monstruosas, no han existido siempre. Su aparición ha coincidido con la desaparición casi completa del pequeño artesano y de la pequeña industria.

tallercitos y en ellos hay más pérdida, más desperdicio; es más fácil alumbrar, limpiar, vigilar y reparar una fábrica grande que mil talleres pequeños. Es una palabra: en una fábrica grande se puede economizar.

de puede vender más caro (para eso tiene sus agentes viajeros, sus comisionistas especiales; y se mantiene, mediante sus agentes, en comunicación con todo el país y aún con los mercados del mundo entero cuando se trata de una gran empresa) Pero, sobre todo el empresario capitalista puede esperar. Si, por ejemplo, el precio de sus mercaderías ha bajado, puede guardarlas y esperar a que tengan buen precio.

La gran industria tiene también ventajas en el crédito. Cuando un gran empresario tiene necesidad de dinero, él puede pedir prestado. Cualquier banco le presta, con un interés moderado, a una casa seria, a una firma respetable. Pero casi nadie tendrá confianza, por más honrado y cumplidor de sus obligaciones que sea, en un pequeño industrial; y cuando logra que alguien le preste, es siempre un usurero, de los que cobran interés de 10 por ciento y más.

Los Juegos Florales del Café

El jueves pasado en la noche, se celebró en el Teatro Nacional la función de los Juegos Florales del Café de Costa Rica.

A través del desfile de niñas muy bien vestidas, del escintileo de las luces de la música de la orquesta, de las danzas de los poemas de los poetas, de las medallas y menciones honoríficas, nosotros veíamos la papada satisfecha del gran cafetalero. Todo aquello era un perfecto camuflaje bajo el cual el poderoso productor de oro ocultaba sus uñas. Sonreían las muchachas, los acordes de la orquesta po lababan el recinto, cantaban los poetas al GRANO DE ORO.

Entretanto el gran cafetalero mueve los hilos con que maneja a los funcionarios del Poder Ejecutivo y del Legislativo para que el cambio suba el QUINTIENTOS. Qué importa al cafetalero productor de oro, ni al Presidente y sus ministros y diputados que el pan y la manita suban de precio? Lo que ellos necesitan es que sus dólares y sus libras esterlinas se las vuelvan millones de colonias.

No faltó el trovador que cantara la fiesta; allí estaba para eso Rogelio Sotela el poeta criollo que sabe plantar al pie de sus rosales lirios, la cebolla común, esto es que lo mismo hace un poema que presta dinero a un buen interés. Con sus terciopeladas describió los cafetales en flor, que siempre nuestros poetas y escritores en prosa, comparan con campos cubiertos de perfumada cañocha: los cafetales en fruto, cuyos frutos han sido siempre los poemas y libros de rubí, libro de Costa Rica como de su tierra privilegiada en la que todo el mundo

en grande lleva ventajas. Es el per mayor que se compra la mejor mercadería; además, el fabricante capitalista, conoce mejor el mercado y sabe en donde y cómo comprar más barato. Lo mismo en la venta de sus mercaderías: la pequeña empresa queda siempre de abajo.

El patrón rico sabe mejor en don

vive como en la edad de oro del discurso de don Quijote; evocó mitos griegos y romanos; a Flora derramando por nuestros campos su cuerno de la abundancia; a Apolo aquel dios que en una ocasión bajó a la tierra a pedir hospitalidad a los humanos. Si otra vez Apolo —dijo Sotela— tuviera que venir a buscar albergue entre los hombres, seguramente escogería a Costa Rica en donde hay tan exquisito café y tan hermosas mujeres.

Por supuesto que este poeta chauvinista se guardó bien de mencionar los míseros salarios que los cafetaleros pagan a sus peones. No era poético referirse a los salarios de hambre el mismo tiempo que a las perfumadas y blancas flores del café ni a sus frutos rojos como bocas de mujeres provocativas. Y mucho menos habló del empeño del cafetalero exportador en que suba el cambio. En una fiesta de caridad, el poeta puede cantar con metáfora conmovedora, al niño escualido pegado al pecho exagüe de la madre tuberculosa. Se puede hacer con este tema de la miseria del peón, un hermoso poema que haga llorar a las damas de exquisita sensibilidad. Pero en una fiesta de los juegos florales del café de Costa Rica, habría sido de mal gusto darse por entendido de que mientras el gran cafetalero obtiene ávidas utilidades con el café que exporta y que le pagan en oro, paga, cuando más, salarios de DOS COLONES que se volverán nada en cuanto el cambio suba a QUINTIENTOS, que será muy pronto, a la cual contribuye la fiesta de su nombre con sus acordes, su música, sus danzas, flores, luces y poemas.

Los partidos comunistas se diferencian no solo por su programa y por sus objetivos de lucha de los rebañes burgueses. También por su estructura interna, por su organización.

Dentro de los partidos burgueses, el "jefe" del Partido ejerce una autoridad de caudillo, que nadie discute; sus órdenes personales son ley que se impone a todo el rebano.

Dentro del Partido Comunista, cada militante tiene derecho a hacerse oír, a criticar libremente las actuaciones de los dirigentes, a ser él mismo un elemento integrante de los organismos dirigentes de la organización. La dirección de los partidos comunistas no es individual y caudillesca, como en los partidos burgueses, sino colectiva y democrática: el supremo organismo dirigente del Partido es el Comité Central, elegido en asamblea pública en que cada militante tiene derecho a voz y voto.

En los partidos burgueses —hablamos de Costa Rica, donde no se han organizado todavía agrupaciones políticas capitalistas de constante actividad —el papel del militante trabajador se reduce a votar cada dos años por la papeleta de diputados; y cada cuatro años, por el candidato presidencial de su partido. El Partido no le pide a su militante sino que vote por sus candidatos y le haga propaganda a sus listas electorales. En cambio de eso, se le ofrecen puestecitos (las más de las veces, ilustorios) en Obras Públicas o Jefaturas

Políticas; y a los más afortunados, se les contenta con una camisa o con unos pantalones el día de las elecciones. Los más degradados se satisfacen con que su voto se lo cambien por una cuartita de ron blanco.

En el Partido Comunista sucede lo contrario de todo esto. No todo el mundo puede ser miembro del Partido Comunista. Para militar dentro del Partido se requiere pertenecer a las clases pobres de la población. Un capitalista, explotador del trabajo apeno, sanguijuela del esfuerzo de los demás, no puede ser miembro de nuestra organización. Además, nuestro Partido no le adula a nadie para que forme parte de sus filas. Nuestro partido hace su propaganda; respalda con hechos sus palabras dirigiendo a las masas en la lucha por la mejora de sus condiciones generadas de vida; organiza huelgas y protestas de los trabajadores contra la clase patronal y su Gobierno; defiende en la Cámara y las Municipalidades donde tiene regidores a las clases pobres de la población, demuestra, en síntesis, mediante la prédica y la acción, que es el abanderado de las masas trabajadoras, su defensor y su guía. Pero los comunistas no le damos palmaditas en la espalda al trabajador parafreírlo a nuestras filas; No lo adulamos. No le encubrimos sus debilidades ni sus vicios, cuando los tienen. Y cuanto por acto de libre determinación se acercan a nosotros, queriendo ingresar al Partido, les decimos que tienen

que someterse a las siguientes condiciones, estatuidas por la Constitución de la Internacional Comunista donde militamos:

- 1. — Aceptación del programa y de los estatutos del Partido y de la Internacional Comunista.
2. — Afiliación a una célula básica del Partido. Esto quiere decir que todo miembro del Partido tiene que pertenecer a una célula de taller, de fábrica, de pueblo, de calle.
3. — Participación activa en el trabajo diario del Partido. Todo miembro tiene que tener, todos los días, una tarea del Partido para realizar.
4. — Cumplir disciplinadamente las decisiones del Partido y de la Internacional Comunista.
5. — Pagar regularmente las cuotas del Partido y tener al día su carnet. El militante que cumple con todas esas condiciones, recibe su "carnet" que lo acredita como miembro del Partido. En ese carnet, se inutiliza semanalmente la estampilla correspondiente a la cuota que tiene que pagar todo afiliado (una peseta en nuestro Partido). Cuando el militante no tiene trabajo, entonces se inutiliza una estampilla especial (de color azul) para los desocupados que no se cobra.

Escritorios y pinta muñecos de la burguesía han criticado este sistema de cuotas para sus miembros establecido por nuestro Partido. Muchos elementos que simpatizan abiertamente con el Partido, que asisten con regularidad a sus reuniones, no tienen carnet. Mientras carezcan de él, no podrán ser reconocidos oficialmente como militantes del Partido. Todo simpatizante del Partido debe interesarse en que la mité de sección si se trata de provincia le extienda el carnet que lo acredite como trabajador revolucionario, afiliado a la gran falange mundial que tiene por insignia la hoz y el martillo; y por objetivo la abolición del capitalismo y la construcción de la sociedad sin clases.

Del tinglado politiquero

Los discursos del Presidente. - El historiador Fernández Guardia o el servilismo condensado en una frase. - Leon Cortés no sabe cómo anda la procesión

El Presidente Jiménez, — lo observábamos ya — ha tomado unos aires muy sospechosos. A legua están oliendo cuarta candidatura. Pascos, discursitos, banquetes, todo esto "an seguido y tan "publicado", que no puede menos que ponernos a cavilar

Una de las excursiones recientes del Presidente fué a Santo Domingo. Iba a inaugurar la escuela "Félix Arcadio Montero". Pero muy con tra su táctica de última hora, el Presidente no habló. Dejó que su Ministro Picado, con la misma jupa con que ha hilvanado cantos al "héroe del Vis tula", al despota polaco Pilsusky, tejiera el elogio de com promiso, tibio y descolorido, para un hombre que él no puede admirar ni querer, porque supuso ser consecuente con la ideología liberal. Y ahora que

hablamos de esto, comenzamos a comprender por qué guardo silencio don Ricardo: un resto de escrúpulos, le hizo no despegar los labios en una escuela que lleva el nombre de un liberal que siempre se mantuvo fiel a su ideario: que en los parlamentos y en las cárceles lo defendió con una inflexible tenacidad. Ese resto de escrúpulos lo tuvo de seguro el Presidente al pensar que él está quemado, una por una, sus bonitas tónicas de vestal del liberalismo en aras del pretorinismo guardianista: ley contra extranjeros, reforma del 450, prohibición de atacar a los despotas por la prensa, expulsión de Braña y de los nicaragüenses huelguistas, plomo para los trabajadores descontentos que protestaron en las calles de San José el 22 de mayo de 1933 y en los bananales del Atlántico

en Agosto de 1934...

Pero dejemos de hablar del discurso que no dijo el Presidente. Hablemos del que dijo en el banquete de Alajuela. Este banquete tiene su historia: antes de éste, hubo otro, a un diputado de allí al que sus amigos consideran prescindible Asistieron a ese banquete algunas autoridades locales. Saberlo el Presidente y descomponerse fué todo uno; y por varios días, estuvo pendiente de un hilo milagroso los sendos rabos del gobernador del agente de policía y hasta del inofensivo y riccon todos Director del Instituto. Como desagravio por aquel "otro" banquete fue dado éste, donde el Presidente hizo un discurso modelo de demagogia.

Los chiquillos de esa provincia —dice el Presidente— lo conocen. Y cuando pasan, le gritan filialmente: "Adiós don Ricardo". Si no fueran tan chicos esos infantiles amigos del Presidente, que lo ven pasar en su poderoso Cadillac desde una vera del camino, podrían agregarle: "Por culpa de su clase, por culpa suya, que desde el Gobierno es fiel instrumento de su clase, nos-

otros estamos harapientos y con los pies descalzos y con el estómago vacío. Cuando nuestros padres protestan, y organizan huelgas se les respone como en el Atlántico y en Turrialba; con la brutalidad de Ricardo Monge y con los culatazos de la policía.

También elogió el Presidente la política "constructora" de su Ministro Cortés. Y dijo que era "santa, bendita política la suya". Indiscutiblemente lo es para los latifundistas, a quienes les hace caminos; y para Mr Chittenden, con quien firma contratos bananeros que le entregan a la United el Pacífico. Pero, para los trabajadores, es maldita esa política, que se traduce en salarios miserables; y en nuevos impuestos, como ese del 10 por ciento establecido recientemente, porque urge equilibrar un presupuesto desequilibrado por la cantidad de cemento que derrochó Cortés en kioskitos y carreteritas no concluíbles cuando la farsa electoral de febrero pasado.

El historiador Fernández Guardia ha anunciado ya la "ovación" a don Ricardo. Dice que los pueblos la preparan a la página 1.

TRABAJO

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA

Aportado 1934 - San José, Costa Rica

Administradores: ARTURO VALVERDE, RFAEL BARRANTES

Número suelto, ¢ 0.10 - Suscripción mensual ¢ 0.50

Suscripción para el exterior \$ 1.25 al año



Resumen del discurso pronunciado por el camarada Mora en el Congreso, el lunes 3 de Diciembre contra la United Fruit Company y las contrataciones bananeras

Sensacionales denuncias que la burguesía ha silenciado

MORA: — Intervengo de nuevo en este debate absolutamente convencido de que todo esfuerzo que se haga para combatir estas contrataciones es esteril. El tablero está preparado desde hace mucho tiempo. Quiero manifestar en primer lugar que estoy de acuerdo con las censuras hechas al Presidente Jiménez hace un momento por el General Volio. Lo lamentable es que sea el General Volio quin las haya hecho ya que él no tiene la menor autoridad para hablar de valores morales a propósito de una contratación que es semejante a otras que él apoyó y defendió en este mismo Congreso. Pero eso no obstante, las censuras del General Volio para el Presidente Jiménez, son justas. El reportaje del Presidente Jiménez es una vergüenza; es un insulto para el sector honrado de la Cámara. Es una orden girada a la docilidad de sus diputados para imponer al país esta execrable contratación.

Yo sin embargo, no voy a colocarme en el terreno sentimental y cuasi-literario en que se colocó el General Volio para atacar ese reportaje. Quiero referirme directamente a los dos argumentos reales que constituyen la médula del mismo. En primer lugar, nos habla el Presidente de las fuertes inversiones que ha hecho la United en el país para hacer pensar a las gentes sencillas que la huida de esa compañía de nuestro país sería algo catastrófico. Pues ese es un sofisma que bien analizado demuestra lo contrario de lo que el Presidente quiso demostrar. Porque a nadie se le escapa que conforme mayores sean las inversiones que tenga hechas la United aquí, menores son las posibilidades de que esa compañía se vaya de Costa Rica. El segundo argumento del Presidente Jiménez se apoya en la supuesta imposibilidad de liquidar un litigio con la United en poco tiempo. Dice el Presidente que un litigio como ese se prolongaría durante muchos años. Pues eso no es cierto. En nuestra legislación existe lo que se llama el procedimiento arbitral y mediante ese procedimiento — con un poco de buena fe — el juicio se terminaría en dos o tres meses. Esos y nada más que esos, son los argumentos de peso del Presidente Jiménez. Lo demás es un tejido literario hecho alrededor de esos argumentos. Por qué entonces sostener que el reportaje del Presidente Jiménez es concluyente?

Pero ahora que hablo del Presidente Jiménez, recuerdo la controversia habida entre el Dr. Moreno Cañas y yo hace unos cuantos días en este mismo Congreso alrededor de la huelga del Atlántico. Decía el doctor Moreno Cañas que el viraje del Presidente Jiménez en esa huelga se había debido a las amenazas proféticas por el Partido Comunista contra la United. En aquel momento ni el Dr. Moreno ni yo conocíamos con certeza los móviles que impulsaron a don Ricardo a adoptar aquella actitud. Hoy yo sí los conozco y quiero denunciarlos ante el país desde esta tribuna. He tenido a la vista un documento emanado del propio Presidente que revela que fué obedeciendo órdenes del Departamento de Estado yanqui que el Presidente Jiménez actuó. Un discurso mío tergiversado dió base al consúl americano para amenazar al Gobierno de Costa Rica. Estoy casi seguro de que el Ministro Sack también intervino. Y en cuanto vibró la voz del amo la represión se desató sobre los trabajadores de la zona Atlántica. Que quede así constando para la Historia de la lucha por la liberación nacional. El Presidente Jiménez sabía que la huelga del Atlántico tenía una base enorme de justicia. Cuando un bananero le dijo que perfectamente podían ser levantados los salarios en el Atlántico en un cincuenta por ciento, él le contestó: "entonces ustedes les han estado robando un cincuenta por ciento de sus salarios a sus trabajadores". Eso sin embargo, encarceló trabajadores, expulsó, flageló, etc. Pero a la represión brutal y descarada llegó una vez que la Casa Blanca intervino.

Este hecho que ahora denuncia debe sobre todo servir de base de meditación a los diputados que se llaman pomposamente "patriotas". La política de los Estados Unidos frente de estos países semicoloniales se sintetiza en esta frase: "defensa de los intereses yanquis donde quiera que estén". Frase que armoniza con esta otra del Presidente Coolidge: "detrás de cada dólar yanqui hay una bayoneta yanqui respaldándolo". Eso significa que detrás de la United Fruit Company, estará siempre amenazante el poderío militar yanqui; y que los intereses de la United en Costa Rica podrán ser en cualquier momento pretexto para una intervención. A los que conocemos la Historia de la penetración imperialista yanqui en la América Latina, estas cosas nos resultan sumamente claras. Yo pregunto entonces a estos diputados liberales que hablan tanto de independencia y de patriotismo: ¿para ustedes la patria y la independencia son simples palabras huecas o son realidades? Con qué derecho continúan ustedes visitando la estatua de Juan Santamaría todos los quince de setiembre y entonando himnos a la independencia, si en este momento, con plena conciencia están snalando la independencia nacional? Por el hecho de que la dominación imperialista se nos metía por los portillos de la ley y de la constitucionalidad, ¿quiere esa dominación sus características? Yo digo a los patriotas en este momento solemne: están en peligro los intereses de la patria. Este es el momento de demostrar con hechos el patriotismo. Y les dice esto un comunista que no tiene de la patria el concepto romántico y limitado que ustedes tienen de ella. Dicen ustedes que estas contrataciones deben pasar para salvar de la ruina a muchos bananeros de la zona Atlántica. Pues ¿qué no hablan ustedes

constantemente de sacrificarse por la patria? ¿No dicen que a la patria hay que sacrificarle la vida? Pues demuestren que son sinceros al hablar en esa forma. Sacrifiquenle señores capitalistas a la patria sus fincas. Usted señor Presidente Volio que es finquero de la zona Atlántica no querría dar en primer lugar el ejemplo? Pero vamos al algo efectivo. Analicemos el negociado tal como ha quedado planteado después de tanto manipuleo. Comienzo por afirmar que el actual proyecto no es mejor que el anterior como lo afirma la Comisión de Hacienda. Por el contrario, en varios aspectos empeora el anterior, (hace en este momento el compañero Mora un amplio análisis del dictamen de la Comisión y va demostrando que cada una de las ventajas que dice la Comisión haber obtenido, o no es en realidad ventaja, o lo es para la compañía y no para el país. Omite esa parte de la exposición por estar ya las objeciones principales esbozadas en un artículo que publicamos en el número anterior de TRABAJO). Continúa el orador: Los diputados que dijeron aquí a grandes voces que si las contrataciones no se mejoraban no las votarían, deben mantener su palabra, porque ellas no se han mejorado. Sobre todo los diputados de Puntarenas no tienen derecho para cambiar de actitud desde luego que la zona del Pacífico prácticamente no fué tocada en las nuevas contrataciones. Los diputados de Puntarenas pedían que el banano de esa región fuera pagado a cuarenta centavos y la compañía se ha negado a acceder a esa solicitud. Sólo convino en aumentar cinco centavos al banno que venga por agua del

Golfo de Nicoya. Pero ése no es un aumento sino el precio del flete de mar. Repito: si esos señores diputados respetan en algo su dignidad, no deben votar estas contrataciones; deben hacer honor a su palabra. Decía que de las nuevas contrataciones la United ha derivado todavía mejoras en su favor. Veámoslo: son bien claras: ahora queda más claro que nunca el hecho aquel que yo denuncié de que dentro de ocho años la United estará absolutamente libre de todos los compromisos adquiridos; antes era menos claro; ahora podrá la compañía sembrar por medio de sus afiliados y de sus asociados; antes eso se le prohibía expresamente por cierto para evitar burlas; antes la corta abierta quincenal a la que estaba comprometida la Compañía era para todos los productores nacionales; ahora será únicamente para los que tengan contratos prorrogados; antes se podía creer que la compañía quedaba obligada a cumplir las obligaciones contraídas en el año 30 y que no cumplió; ahora se dice con claridad que de las contrataciones del año treinta no le queda ninguna obligación a la United, ni siquiera de construir el Hospital de Siquirres; que en cambio todas las obligaciones que contrajo el país en esa contratación, quedan en pie, lo mismo que las ventajas que de la misma pudiesen derivarse para la Compañía. No son esas ventajas? pregunto yo. Claro que lo son. Pero estos señores de la Comisión de Hacienda pretenden hacernos creer a base de sofismas que la contratación está mejorada para el país. Yo pregunto ahora: ¿se ha contemplado la situación de los trabajadores en esta nueva fórmula? No se ha contemplado. Se asignan unas cláusulas sobre viviendas y sobre hospitalización que son puro plotanismo, pura mentira. Y si a alguien puede beneficiar el capítulo de hospitalización es a la United que va a hacer con él un negocio. Es que para ustedes, señores burgueses, los trabajadores no valen nada. Ustedes contemplan cuidadosamente todo lo que se relaciona con los intereses de su clase. En ese sentido hasta elaboran amplias cláusulas alrededor de los racimos de bananos; pero los hombres que sudan y que pierden su vitalidad en los bananales, esos no cuentan para ustedes, esos valen para ustedes menos que los racimos de bananos. Como les ha parecido lógico a ustedes—señores miembros de la Comisión de Hacienda— que se fijen los precios de los racimos de banano, y no que se fijen los precios del trabajo humano? Pero, no, eso tiene que ser lógico para ustedes. Al fijar los precios de los racimos de banano, están defendiendo los intereses de los bananeros. Al fijar los precios del trabajo, perjudicarían a esos mismos bananeros y a la United. Tremendo error! Están ustedes perfectamente equivocados! A que se atienden ustedes? Es que creen que la masa trabajadora va a continuar dócil y alegrada? Ignoran ustedes que los trabajadores son hombres como ustedes, que sienten como ustedes, y que son capaces de rebelarse mejor que ustedes? Por qué olvidar la huelga que acaba de terminar en el Atlántico? Si ustedes se imaginan que han terminado con las huelgas, están equivocados. Si ustedes creen que dictando leyes drásticas van a poner coto a las huelgas, están más equivocados todavía. Dícen las leyes que les venga en gana. Ametrallen! Encarcelen! La masa trabajadora se levantará a pesar de todo y conquistará su justicia! Voy ahora a hacer una síntesis de lo que esta contratación desprovista de ropajes retóricos, significa para el país. El país le va a facilitar a la Compañía el disfrute de sus mejores tierras (la Compañía es dueña de casi la mitad del suelo costarricense); le entrega inermemente a la inmensa masa de sus trabajadores para que la explote a su gusto; le entrega el dominio absoluto del Golfo Dulce, el más bello y más valioso del país, en el cual la compañía ahora podrá hacer los puertos que a bien tenga, (ese Golfo lo ha ve-

musolini, el verdugo con desplantes de payaso de circo que despotiza a Italia, es maestro en charlatanismo. Sus discursos, artículos y proclamas lo demuestran meridianamente. A última hora y ante el fenómeno de la aversión creciente que sienten las masas trabajadoras de Italia por su política de crimen, opresión y guerra, ha reforzado la demagogia anti-capitalista. Al mismo tiempo que con hechos demuestra que es el mejor servidor del capital italiano, dice en sus discursos que "al capitalismo no le quedan diez años de vida"; y que para él y su gobierno "las masas lo son todos y las minorías ricas, nada". Sirviéndole de disco reproductor Jorge Volio dijo en la Cámara, en una de las sesiones de la semana que termina, que a Mussolini sólo le interesan las necesidades de las mayorías, es decir, de las masas productoras. Con esas palabras de elogio para el maritarife italiano, hambreador del pueblo y asesino de millares de militantes comunistas, socialistas y sindicalistas, rubrica el jefe reformista su papel miserable de enemigo declarado de los trabajadores. Aun cuando brevemente, vamos a demostrar a los trabajadores que mienten Mussolini, el italiano y este otro Mussolini lunático de menor cuantía que vive en el "priorato de Sorolós". Benito Mussolini hizo su

campana para coger el poder gritando barbaridades contra el capital, exigiendo la nacionalización de los bancos y de la gran industria, propugnando la necesidad de que las ganancias hechas por los capitalistas durante la guerra fueran confiscadas por el Estado. El capital lo dejaba hacer, porque ya estaba entregado a él en cuerpo y alma; tanto, que fue con dinero de esos mismos capitalistas enriquecidos durante la guerra y con subvenciones ocultas de esos mismos bancos que iba a "nacionalizar" con los que equipó y armó a los 30.000 "camisas negras" que hicieron la marcha sobre Roma. ¿Cómo procedió Mussolini al llegar al poder? Escuchemos lo que dice, en la página 257 de su obra "El dinero en la política", el escritor independiente alemán Richard Lewinshon "Las primeras medidas legislativas de Mussolini fueron mucho más favorables al capitalismo que las de sus antecesores parlamentarios burgueses en el Gobierno. El impuesto sobre la renta y algunos gravámenes sobre el lujo fueron suprimidos; el impuesto sobre los automóviles se moderó, y en cambio la contribución sobre la renta se extendió a los obreros y a los pequeños arrendatarios y campesinos. Los ferrocarriles del Estado y los servicios de Correos habían de pasar a la economía privada, y las explo-

gación al diputado Barahona, quien había contestado cargos suyos. Le demuestra a Barahona que su viraje no se justifica y le prueba que en la nueva contratación nada se ha conseguido para Puntarenas. Refuta luego al diputado Arias y con respecto a la afirmación de éste de que la demanda contra la United tendría muchas posibilidades de perderse, dice: Protesto de que esa afirmación la haga un diputado de la república que a la vez se precia de buen jurista. Por que habría de perderse esa demanda? Para que la United la ganara, tendría que demostrar que ha incrementado la industria del banano en el país para lo cual tendría que comenzar por probar que son falsos los datos de la Oficina de Estadística según los cuales del año treinta para acá la exportación de banano ha disminuido en casi dos millones de racimos. Para que la United ganara tendría que demostrar que ese galardonado indecente que construyó en Siquirres con dos catres viejos adentro y un empírico al frente, es un Hospital. Tendría que demostrar que los contratos que dió a sus testaferros para cumplir con una de las cláusulas de la contratación responden a plantaciones de bananos, lo que sería imposible de probar porque algunos de esos testaferros hasta han sembrado café donde debieron sembrar banano. Tendría también que demostrar, que mil y pico de hectáreas que sembró en terrenos estériles y pantanosos, son las tres mil que se comprometió a sembrar en los mejores terrenos. Podría probar todo eso? Si tal cosa fuera posible, no sería tan poco extraño que la United mediante su oro, nos probara cualquier día que lo blanco es negro o que lo negro es blanco.

ROMAGOSA: (Declara que ese miembro de la comisión de hacienda es él; y que el diputado amigo a que se refiere el rumor es el doctor Fuentes. Manifiesta que él con quien conversó de eso fué con el diputado Arias. Con respecto a lo dicho por el diputado Monge, tengo poco que contestar. Sus afirmaciones con respecto a Florentino Castro, no son ciertas. Muy pocos son los peones de ese hombre que ganan siquiera doce reales. Porque Florentino Castro es cruel, porque es inhumano para tratar a sus peones, es que yo he logrado que los tribunales lo enjuicien criminalmente. Actualmente permanece en libertad bajo fianza de haz. Dice el señor Monge que ya está cansado de oír hablar aquí de Florentino Castro. Pues yo le replico que más cansados están los pobres jornaleros de soportar las infamias de ese cafetalero a quien Monge defiende porque es su pariente. Ahora bien, con respecto a lo dicho por ese mismo diputado para justificar su docilidad al Presidente de la República, sólo tengo que responder que esa es una cuestión de dignidad: que no todo hombre eliraría su orgullo en semejante docilidad. MORA: — Refuta en primer lu-

gar a los trabajadores de la zona Atlántica, quienes se quejan de que no han sido considerados en las nuevas contrataciones. Dice que el banano de esa región fuera pagado a cuarenta centavos y la compañía se ha negado a acceder a esa solicitud. Sólo convino en aumentar cinco centavos al banno que venga por agua del Golfo de Nicoya. Pero ése no es un aumento sino el precio del flete de mar. Repito: si esos señores diputados respetan en algo su dignidad, no deben votar estas contrataciones; deben hacer honor a su palabra. Decía que de las nuevas contrataciones la United ha derivado todavía mejoras en su favor. Veámoslo: son bien claras: ahora queda más claro que nunca el hecho aquel que yo denuncié de que dentro de ocho años la United estará absolutamente libre de todos los compromisos adquiridos; antes era menos claro; ahora podrá la compañía sembrar por medio de sus afiliados y de sus asociados; antes eso se le prohibía expresamente por cierto para evitar burlas; antes la corta abierta quincenal a la que estaba comprometida la Compañía era para todos los productores nacionales; ahora será únicamente para los que tengan contratos prorrogados; antes se podía creer que la compañía quedaba obligada a cumplir las obligaciones contraídas en el año 30 y que no cumplió; ahora se dice con claridad que de las contrataciones del año treinta no le queda ninguna obligación a la United, ni siquiera de construir el Hospital de Siquirres; que en cambio todas las obligaciones que contrajo el país en esa contratación, quedan en pie, lo mismo que las ventajas que de la misma pudiesen derivarse para la Compañía. No son esas ventajas? pregunto yo. Claro que lo son. Pero estos señores de la Comisión de Hacienda pretenden hacernos creer a base de sofismas que la contratación está mejorada para el país. Yo pregunto ahora: ¿se ha contemplado la situación de los trabajadores en esta nueva fórmula? No se ha contemplado. Se asignan unas cláusulas sobre viviendas y sobre hospitalización que son puro plotanismo, pura mentira. Y si a alguien puede beneficiar el capítulo de hospitalización es a la United que va a hacer con él un negocio. Es que para ustedes, señores burgueses, los trabajadores no valen nada. Ustedes contemplan cuidadosamente todo lo que se relaciona con los intereses de su clase. En ese sentido hasta elaboran amplias cláusulas alrededor de los racimos de bananos; pero los hombres que sudan y que pierden su vitalidad en los bananales, esos no cuentan para ustedes, esos valen para ustedes menos que los racimos de bananos. Como les ha parecido lógico a ustedes—señores miembros de la Comisión de Hacienda— que se fijen los precios de los racimos de banano, y no que se fijen los precios del trabajo humano? Pero, no, eso tiene que ser lógico para ustedes. Al fijar los precios de los racimos de banano, están defendiendo los intereses de los bananeros. Al fijar los precios del trabajo, perjudicarían a esos mismos bananeros y a la United. Tremendo error! Están ustedes perfectamente equivocados! A que se atienden ustedes? Es que creen que la masa trabajadora va a continuar dócil y alegrada? Ignoran ustedes que los trabajadores son hombres como ustedes, que sienten como ustedes, y que son capaces de rebelarse mejor que ustedes? Por qué olvidar la huelga que acaba de terminar en el Atlántico? Si ustedes se imaginan que han terminado con las huelgas, están equivocados. Si ustedes creen que dictando leyes drásticas van a poner coto a las huelgas, están más equivocados todavía. Dícen las leyes que les venga en gana. Ametrallen! Encarcelen! La masa trabajadora se levantará a pesar de todo y conquistará su justicia! Voy ahora a hacer una síntesis de lo que esta contratación desprovista de ropajes retóricos, significa para el país. El país le va a facilitar a la Compañía el disfrute de sus mejores tierras (la Compañía es dueña de casi la mitad del suelo costarricense); le entrega inermemente a la inmensa masa de sus trabajadores para que la explote a su gusto; le entrega el dominio absoluto del Golfo Dulce, el más bello y más valioso del país, en el cual la compañía ahora podrá hacer los puertos que a bien tenga, (ese Golfo lo ha ve-

Las modificaciones...

Viene de la Pág. UNO pleado. El alza del cambio repercutirá en el costo de la vida, porque el comercio le sacará al consumidor la mayor cantidad de colones que necesitará para comprar los dólares cost que paga en los mercados de Estados Unidos y de Europa; las mercaderías que importa. El Gobierno de Ricardo Jiménez, descabecado en su política, hambreadora del pueblo, hace pasar leyes manteniendo la sobre-tasa del 10% en los derechos de aduana; y ahora, al propiciar los deseos de los cafetaleros, les permite realizar un robo en vastas proporciones en los sueldos y salarios de los trabajadores del país. El representante del comercio ha tratado de explicar la debilidad del gobierno por un juego de influencias personales. Dice que Lico Jiménez le puede a Carlos Brenes, el de Hacienda; y que Carlos Brenes le puede a Ricardo Jiménez. Este criterio no puede ser más miope ni más superficial. No se trata aquí de simples intrigas palaciegas, sino de un reflejo en el orden político de las realidades económicas. En una realidad agraria como la nuestra, el grupo cafetalero, el de los terratenientes, es el que más pesa en las decisiones del Estado. La burguesía urbana, representada por el comercio, tiene un peso específico débil, y por eso no puede influenciar al aparato de gobierno de la clase capitalista en su conjunto en la misma medida en que lo influcial el grupo de cafetaleros. Es curioso observar, a este respecto, la soberbia de "dueño del baile" que han tenido los cafetaleros en esta oportunidad. Lico Jiménez ha dicho al Ejecutivo, arrogante mente: "La ley está rota. No habrá más letras de los cafetaleros al Control de Cambios". Ante esta imposición, el Ejecutivo, criado dócil, se apresuró a enviar la reforma a la Cámara. Ya satisfechos, los cafetaleros,—por boca de José Manuel Peralta en la Cámara y en reportajes de Lico Jiménez a la prensa burguesa—han vuelto a hablar de la "majestad de la ley", de esa misma ley que ya habían "roto". Esto lo destacamos para insistirle a las masas populares en que deben abandonar ese respeto fetichista para unas leyes que no respetan ni los mismos que las hacen. Nuestra diputación combatirá ardentemente la reforma propuesta. Denunciará detrás de ella un saqueo puro y simple que la camarilla de grandes cafetaleros quiere hacer en los sueldos y salarios del consumidor. Pero al mismo tiempo, señalará que no tiene conexiones con la camarilla del alto comercio. Esta no procede en los actuales momentos respondiendo a móviles generales, preocupada por la suerte del consumidor, sino defendiendo sus propios intereses de comerciantes. Da la coincidencia,—y nada más—de que sus personalísimos intereses y los del consumidor se encuentran en una misma línea. No podríamos olvidar—ni debe olvidarlo el pueblo trabajador—que al alto comercio no ve en él sino al "cliente", a la masa a la que se puede desplumar y no debe olvidar tampoco que está incapacitada para hacer demagogia, alrededor de su "preocupación por el país", una Cámara de Comercio y un Roberto Madrigal, presidente de ella, que enviaron un memorial a la Cámara pidiendo que pararan en cualquier forma los contratos bananeros; y donde estaban aquella frase, histórica por desvergonzada: "Quien ataca a la United, como empresa extranjera, ataca en realidad los intereses del país".

ROMAGOSA: (Declara que ese miembro de la comisión de hacienda es él; y que el diputado amigo a que se refiere el rumor es el doctor Fuentes. Manifiesta que él con quien conversó de eso fué con el diputado Arias. Con respecto a lo dicho por el diputado Monge, tengo poco que contestar. Sus afirmaciones con respecto a Florentino Castro, no son ciertas. Muy pocos son los peones de ese hombre que ganan siquiera doce reales. Porque Florentino Castro es cruel, porque es inhumano para tratar a sus peones, es que yo he logrado que los tribunales lo enjuicien criminalmente. Actualmente permanece en libertad bajo fianza de haz. Dice el señor Monge que ya está cansado de oír hablar aquí de Florentino Castro. Pues yo le replico que más cansados están los pobres jornaleros de soportar las infamias de ese cafetalero a quien Monge defiende porque es su pariente. Ahora bien, con respecto a lo dicho por ese mismo diputado para justificar su docilidad al Presidente de la República, sólo tengo que responder que esa es una cuestión de dignidad: que no todo hombre eliraría su orgullo en semejante docilidad. MORA: — Refuta en primer lu-

gar a los trabajadores de la zona Atlántica, quienes se quejan de que no han sido considerados en las nuevas contrataciones. Dice que el banano de esa región fuera pagado a cuarenta centavos y la compañía se ha negado a acceder a esa solicitud. Sólo convino en aumentar cinco centavos al banno que venga por agua del Golfo de Nicoya. Pero ése no es un aumento sino el precio del flete de mar. Repito: si esos señores diputados respetan en algo su dignidad, no deben votar estas contrataciones; deben hacer honor a su palabra. Decía que de las nuevas contrataciones la United ha derivado todavía mejoras en su favor. Veámoslo: son bien claras: ahora queda más claro que nunca el hecho aquel que yo denuncié de que dentro de ocho años la United estará absolutamente libre de todos los compromisos adquiridos; antes era menos claro; ahora podrá la compañía sembrar por medio de sus afiliados y de sus asociados; antes eso se le prohibía expresamente por cierto para evitar burlas; antes la corta abierta quincenal a la que estaba comprometida la Compañía era para todos los productores nacionales; ahora será únicamente para los que tengan contratos prorrogados; antes se podía creer que la compañía quedaba obligada a cumplir las obligaciones contraídas en el año 30 y que no cumplió; ahora se dice con claridad que de las contrataciones del año treinta no le queda ninguna obligación a la United, ni siquiera de construir el Hospital de Siquirres; que en cambio todas las obligaciones que contrajo el país en esa contratación, quedan en pie, lo mismo que las ventajas que de la misma pudiesen derivarse para la Compañía. No son esas ventajas? pregunto yo. Claro que lo son. Pero estos señores de la Comisión de Hacienda pretenden hacernos creer a base de sofismas que la contratación está mejorada para el país. Yo pregunto ahora: ¿se ha contemplado la situación de los trabajadores en esta nueva fórmula? No se ha contemplado. Se asignan unas cláusulas sobre viviendas y sobre hospitalización que son puro plotanismo, pura mentira. Y si a alguien puede beneficiar el capítulo de hospitalización es a la United que va a hacer con él un negocio. Es que para ustedes, señores burgueses, los trabajadores no valen nada. Ustedes contemplan cuidadosamente todo lo que se relaciona con los intereses de su clase. En ese sentido hasta elaboran amplias cláusulas alrededor de los racimos de bananos; pero los hombres que sudan y que pierden su vitalidad en los bananales, esos no cuentan para ustedes, esos valen para ustedes menos que los racimos de bananos. Como les ha parecido lógico a ustedes—señores miembros de la Comisión de Hacienda— que se fijen los precios de los racimos de banano, y no que se fijen los precios del trabajo humano? Pero, no, eso tiene que ser lógico para ustedes. Al fijar los precios de los racimos de banano, están defendiendo los intereses de los bananeros. Al fijar los precios del trabajo, perjudicarían a esos mismos bananeros y a la United. Tremendo error! Están ustedes perfectamente equivocados! A que se atienden ustedes? Es que creen que la masa trabajadora va a continuar dócil y alegrada? Ignoran ustedes que los trabajadores son hombres como ustedes, que sienten como ustedes, y que son capaces de rebelarse mejor que ustedes? Por qué olvidar la huelga que acaba de terminar en el Atlántico? Si ustedes se imaginan que han terminado con las huelgas, están equivocados. Si ustedes creen que dictando leyes drásticas van a poner coto a las huelgas, están más equivocados todavía. Dícen las leyes que les venga en gana. Ametrallen! Encarcelen! La masa trabajadora se levantará a pesar de todo y conquistará su justicia! Voy ahora a hacer una síntesis de lo que esta contratación desprovista de ropajes retóricos, significa para el país. El país le va a facilitar a la Compañía el disfrute de sus mejores tierras (la Compañía es dueña de casi la mitad del suelo costarricense); le entrega inermemente a la inmensa masa de sus trabajadores para que la explote a su gusto; le entrega el dominio absoluto del Golfo Dulce, el más bello y más valioso del país, en el cual la compañía ahora podrá hacer los puertos que a bien tenga, (ese Golfo lo ha ve-

Si a todo esto agregamos que en Italia no pueden organizarse partidos políticos ni sindicatos obreros; que la huelga es castigada como crimen; que se asesina a quien diga una palabra de crítica contra el Duce y sus bandas de comploteros; que Mussolini prepara abiertamente la guerra y grita desde lo alto de un tanque blindado que "Italia necesita convertirse cada vez más en una nación militarizada y guerrera", tendremos delineado el "paraíso" que el Duce, desde su curul de la Cámara, "el caudillo de la plebe" el demagogo y farsante Jorge Volio Jiménez.

PARA SALVAR A LOS QUE MUEREN EN LAS PRISIONES DE MUSSOLINI Grandes escritores y eminentes profesores franceses protestan de los criminales sistemas carcelarios impuestos por el fascismo italiano a sus enemigos Los antifascistas salidos de las prisiones de Italia nos han contado, con detalles impresionantes, la vida miserable que ellos hacían y que hacen aún centenares de prisioneros políticos. Algunos intelectuales franceses han lanzado un llamamiento para el envío de una delegación a Italia. Nosotros adherimos a ese llamamiento. Es preciso que la verdad sea conocida sobre lo que pasa en las prisiones de Mussolini. Es preciso que todos los hombres de buena fe obtengan que una comisión nombrada por ellos, visite a los prisioneros en sus celdas, a los deportados en sus islas. Las constataciones que hagan nuestros delegados orientarán la opinión del mundo y le permitirán preionar sobre el poder fascista italiano. Ese control provocará necesariamente la limitación de los abusos; contribuirá al mejoramiento de la suerte de los prisioneros, y a la liberación de Gramsci, gravemente enfermo, y de los otros condenados políticos de Italia. Este será un paso importante en la vía que conducirá a la abolición del Tribunal especial, símbolo del fascismo, basado sobre el terror y generador de la guerra. Romain Rolland, Henry Barbusse, P. Langerin, M. Premat, F. Jourdin, P. Signac, A. Hamon, M. Lahy-Hollebecq, M. D'épine, I. Panik. (Trad. especial para TRABAJO de "La Defense", órgano de la sección francesa del Socorro Rojo Internacional).

DE TODA LA REPUBLICA

De un extremo a otro del país, nuestra doctrina conquista la conciencia de los trabajadores; y los incorpora a nuestro frente de lucha.

DE PUNTARENAS

León Cortés hace tirar un obrero a la calle porque es lector de "TRABAJO".—El servilismo de la Municipalidad del cantón central

En los trabajos que por cuenta de Fomento se están llevando a cabo en los tanques para la cañería de Puntarenas trabajaba un compañero cuyo nombre es Luis Lacayo. Recibía nuestro periódico, que leía en los ratos de descanso y a veces hacía esa lectura en corrillos de compañeros, quienes le oían atentamente. Pero — no se sabe en qué forma — esto fue sabido por el par de capataces que tiene allí el León de feria, con objeto de garantizar su desvergonzado espionaje. Estos capataces, que responden a los nombres de Lismaco Bermúdez y Eduardo Campos, denunciaron al aludido camarada Lacayo al verdugo de Fomento, quien ordenó que fuera despedido en el acto, sin lugar a réplica. Así fue como ese par de serviles le hicieron el daño a nuestro camarada, por el único "delito" de ser suscriptor y lector del vocero del proletariado costarricense.

Cabe observar aquí que el León de las melenas postizas, con actitudes de despotismo como éste que denunciamos con el respaldo irrefutable de los hechos, demuestra con desfachatez cómo sería su gobierno, caso de que se colmaran algún día sus ansias presidenciales. Machado, Ubico, Juan Vicente Gómez, póngase proporciones iguales, bátese bien y móntesele un colcho encima, y ya tenemos al León con los humildes y cortés con los pedorrosos.

En una de las sesiones re-

cientes celebradas por la municipalidad de esta provincia fué presentada una moción, trasudando servilismo, por el regidor Guevara. Este señor propuso que se fije una placa de bronce en el plaza Mora Cañas, y a propósito de la nueva cañería. Llevará inscritos los nombres de Ricardo Jiménez, León Cortés e Ing. Arturo Tinoco Jiménez. El servilismo del resto de los municipales hizo coro al del regidor Guevara y por aclamación, votaron no solo la colocación de la placa, sino que la municipalidad erogará de los fondos comunales \$ 50.00 para entablar la contribución "popular" que se llevará a cabo para recoger el valor de la mencionada placa. Por supuesto, que Guevara con su mocioncita solo tiene en mente utilizarla como credencial, si es que el Fantecho de Fomento llega a vivir en la Casa Presidencial, para pedir algún hueco carnudo.

A este respecto, es oportuno observar que proyectos como el que comentamos son los que resuelve el aparato municipal sin mayor tramitación, sin tropiezo de ninguna clase. Pero cuando se trata de obras o de asuntos relacionados con elementos pobres de la población, entonces estos parásitos ciento por ciento, o deniegan las solicitudes, o argumentan que no tienen fondos en la caja municipal para llevarlas a realización. Sin embargo, se despilfarran cincuenta colones para halagarle la vanidad al Presidente, a su sobrino y al tirano de Fomento.

DE RIO JIMENEZ

Actividades del Agente Principal de Policía: Julio Rucavado Durán, quien se decía comunista ayer y es hoy propagandista de la Liga Anticomunista local

En combinación con el resguardo fiscal local e indebidamente se decomisó al comerciante N. Binns seis cajas de cerveza Gambirinus. Sentenciado a Binns a un mes de cárcel y decomiso de la cerveza. Por apelación de Binns ante el Gobernador de Limón, fué absuelto de esa pena y ordenada la devolución de lo decomisado, dos meses después. Julio Rucavado en su calidad de agente principal de policía y depositario de la cerveza decomisada hizo la devolución de la misma y tuvo que reintegrar en dinero efectivo la suma de noventa y cuatro colones setenta y cinco céntimos por cerveza bebida y vendida por él, inclusiva por concepto de los envases de la cerveza que vendió.

Permítame la venta de licor que el patentado José Pino, de nacionalidad china, realiza en todo tiempo y hora inclusive días de cierre. Permana fuera de radio de vigilancia (plataforma) y dentro de su casa de habitación y agencia de policía, ubicada a tres cuartos de milla del lugar céntrico donde reside la Patente de licor, que es lo que justifica su puesto de agente principal.

Todas sus actividades se concretan a resguardar los bienes del vecino principal: Roberto Alpizar y del chino comerciante patentado con taquilla.

No mantiene ningún control sobre los precios de los artículos de primera necesidad ni sobre el peso legal de la libra: 16 onzas.

Permítame el monopolio de órdenes de finca a favor de Pino, quien a su vez, extiende a sus clientes vales manuscritos por los saldos pendientes que por concepto de órdenes de comisariato tienen a su favor los clientes: peones de finca.

Hace cuatro semanas pidió injustificadamente un refuerzo

de dos policiales y con los cuales se dedicó a pasadas más bien que a excursiones de vigilancia; he aquí dos casos: domingo 25 de noviembre siendo día de cierre, salió en compañía de sus dos policiales para acompañar al propietario Augusto Alpizar a una inspección que este señor deseaba hacer a su propiedad bananera "Los Angeles", distante seis millas y con el fin de hacer un recorte grande de empleados y trabajadores (corte liberabos) Y no fué sino hasta las 2 p. m. que se presentó en el lugar de vigilancia. El otro caso es el siguiente: el martes 27 de noviembre, con motivo de conocer un pequeño bote construido por el comerciante chino, Pino, hizo un paseo igualmente resguardado de sus subalternos y al lugar denominado Borzone.

Borzone en lo cual empleó toda la mañana y parte del medio día. Estos paseos los hace en carros de tranvía y muchas veces a sus órdenes por la firma Augusto Alpizar y Hermanos.

El sábado 1º de diciembre al atardecer se mantuvo enrolado con algunos vecinos (anticomunistas, unos) todos en estado de ebriedad y permitió el escándalo hasta el punto que el anti-comunista Teodomiro Obando intentara agredir al camarada Guillermo Obregon a puñaladas. Este escándalo que él no pudo controlar revisió los mismos caracteres que lo ocurrido hace cuatro meses y en el cual un borracho desarmó al propio Rucavado en una forma ridícula.

Justo sería que el señor Gobernador de Limón, levante la información de todos estos casos citados, que tratan de simular de disimular los gamonales locales: Alpizar, Pino y Ernesto Rojas, favorecidos directos del servilismo de Rucavado.

De Oreamuno, Prov. de Cartago

Desmanes en la carretera Cartago-Sanatorio Durán

Oscar Jiménez, hijo de la contratista señora Jiménez Gargollo, golpea a un trabajador que protestaba por un timo de que se le quería hacer víctima.

El trabajador José Martínez, aniquilado por el hambre y el exceso de trabajo, cae bajo el peso de un saco de cemento.

Los Jiménez Gargollo cometen desmanes contra los trabajadores de esta carretera. Los obligan a trabajar de noche y el día domingo, sin reconocer extras sino pagando el mismo mísero salario de veinte céntimos la hora. Amenazan con el despido al trabajador que no concurre de noche y los días feriados. Como los trabajadores no comparecían, a pesar de las amenazas, esta semana acudieron a una farsa: la de prometer que el trabajo extraordinario sería pagado la hora a veinticinco céntimos. Pero el aumento fué de boca, porque al llegar los sobros no le vino a ningún peón el pago sino a base de veinte céntimos. A causa de ese timo, protestó un grupo de trabajadores, encabezado por Aristides Quirós. Cuando Oscar Jiménez, hijo de la contratista, vió esta protesta, no halló otra respuesta al justificado desconcierto obrero que tirarse encima al trabajador Aristides Quirós. Y bien envalentonado y bien oloroso a licor gritó que "el no había llamado a muertos de hambre a trabajar, que se fueran todos a la mierda". El acto fué en parte cómico, porque unos cuantos capataces serviles y el tío del agresor — Manuel Jiménez — sostenían al desfigurado valiente, quien quería seguir boxeando con cuantos lo miraban sospechosamente. Inmediatamente apareció por ahí el panzoncito jefe político (Polo Masís) con una buena remesa de gendarmes, a ponerlos bajo las órdenes del patroncito. Jiménez Gargollo se negaba a entregar sus sobros a Quirós y los otros compañeros, q' protesta ron, y entonces Polo Masís se comprometió a entregárselos en la casa esquinera donde se encuentra alojada la jefatura política.

Una carretera construida en tales condiciones será flor de un día. Pero la cuestión es echarse unos cuantos miles de colones a la bolsa, a costa de maña fé y de ingratitudes con los trabajadores. Y muy orondos continuarán diciendo estos burgueses empedernidos que ellos "han hecho sus fortunas honradamente, con el sudor de sus frentes". Se necesita icnismo!

Corresponsal-viajero

DE LIMON

Los anti-comunistas y la mascarada yunaitista

Los anti-comunistas de este puerto, que son todos lacayos incondicionales de la Compañía, están de plácemes por haber sido aceptada por la Cámara yunaitista los contratos bananeros.

Estos anti-comunistas fueron los organizadores del famoso tren de manifestantes que fué a San José. Iban dirigiéndolo el diputado Zeladón, cuyas ejecutorias de servil de la Compañía son de todos conocidos; y el agente de policía Vaglio, quien más que funcionario del Gobierno es funcionario de la United. Este Vaglio colocó a la entrada del tren, aquí, a un reconocido elemento anti-comunista, con el propósito de "chequear" a los militantes de nuestro partido e impedir que se metieran allí a descomponerles el gabinete que iban a representar. Durante el trayecto, el mismo Vaglio no se cansaba de amenazar a los viajeros, diciéndoles que a quien no asistiera a la manifestación que iban a hacerle al Presidente en San José no sería admitido en el

tren de regreso. En el momento de desembarcar en la estación de San José, insistió de nuevo en su amenaza. Pero en vano, porque la mayor parte de los excursionistas se dispersaron; y solo unas cuantas decenas desfilaron hasta la Casa Presidencial, a escuchar de los labios senectos de quien en días juveniles calificaba a la United de "banda de ladrones", los más encendidos elogios para esa funesta Compañía.

Otro anti-comunista fué de los que hablaron en el Palacio Legislativo. Me refiero al regidor de Guápiles de apellido Cruz. El negro que habló en San José también pertenece a la banda de enemigos jurados de nuestro partido.

Toda esta tribu de serviles yunaitistas milita en las filas de los anti-comunistas. Anticomunismo y yunaitismo son una sola y misma desvergonzadacosa en esta región del país. No olviden eso los trabajadores explotados por la Compañía, y que la odian con justa razón.

Manuel Schmit

Aviso

EL COMITE CENTRAL AVISA A TODOS LOS MIEMBROS LITANTES Y SIMPATIZANTES: que el compañero Mora despachará todos los días de 7 a 9 de la mañana en su oficina (alto del Garage Vives). El Comité encarece a los que tengan que conversar o consultar algo con el compañero Mora hacerlo a esas horas y en el lugar señalado.

El mucho trabajo del compañero Mora es el que obliga a este Comité a hacer este pedimento fraternal a todos los CAMARADAS.

DE PITAHAYA

El tagarote Roberto Solís y su inhumano comportamiento con el trabajador a su servicio Joaquín Caballero Orozco

Roberto Solís es el nombre de un tagarote biza afincado en los alrededores del pueblo de Pacayita. Uno de sus peones, llamado Joaquín Caballero Orozco, se dió un golpe serio con un cabo del hacha con que estaba trabajando. Ocurrido esto, el trabajador se dirigió al patrón solicitándole auxilio para trasladarse a Puntarenas, a curarse. El patrón no solo le negó ese apoyo solicitado, sino que también, con una cruel desfachatez, le dijo que no le pagaría el tiempo trabajado. En esta situación, el compañero nombrado vino como pudo a Puntarenas; y allí, mediante varias diligencias, pudo comprar algunas de las medicinas que necesitaba. Hecho esto volvió donde el

Corresponsal

LAS HUELGAS Y LA...

Viene de la Pág. UNO

ta que sea, contra los grandes potentados. La esencia del fascismo es precisamente esa: la utilización de las clases medias como tropas de choque contra las organizaciones obreras, y después de conquistarlas a través de una hábil demagogia anti-capitalista.

Si las clases medias meditan sobre su situación, verán que carece de toda base la caricatura del pinta-muñeco a que nos venimos refiriendo. Quiénes forman las clases medias? Pequeños patronos, pequeños comerciantes, empleados públicos, empleados de comercio, profesores, maestros. De los sectores sociales enumerados, los que carecen de propiedades (empleados en general, profesores y maestros) son objetivamente proletarios, porque su trabajo manual o mental es la única fuente de ingresos que tienen; pero por la posición especial que ocupan dentro del mecanismo de producción de la sociedad capitalista no tienen una mentalidad proletaria, y más bien se acercan a la psicología que caracteriza a la clase media propiamente dicha, formada por el rentista de recursos limitados, por el camésino acomodado, por el dueño de una pequeña industria urbana.

En países de organización más avanzada que la nuestra, las clases medias tienen sus organismos de resistencia. El Sindicalismo de Trabajadores de la Enseñanza es uno de los más activos en Francia. Los empleados de comercio de Colombia, tienen su organismo de resistencia (la ADECA) que publica sus órganos de prensa en Bogotá, Barranquilla y Cali. En Panamá, la Liga de Inquilinos es una poderosa organización de frente único, donde los que están obligados a alquilar casas se defienden de la tiranía del casero.

Citamos unos pocos países, y casos concretos. En el resto del mundo capitalista, las clases medias, los empleados de toda categoría, tienen sus instrumentos de acción y de combate, contra el verdadero enemigo: el gran capital, representado por el patrón individual o por el Estado, patrón el también con todas sus características de tacañería y rigor.

Las clases medias no deben dejarse arrastrar por apreciaciones absurdas, sino enfrentarse a la realidad de su situación. Si lo hacen, se convencerán de que en el proletariado no tienen ni pueden tener un enemigo, sino el UNICO aliado leal y posible contra las clases dominantes, contra los ladrones de alto bordo, y contra su cristalización más perfecta: el Estado capitalista.

La lucha en Alajuela...

Viene de la Pág. UNO

Alajuela; y Mora y Fernández, de San José.

Los primeros expusieron con amplitud el problema y sus incidencias. Los segundos llevaron a Alajuela la solidaridad de los trabajadores de San José. El compañero Mora ofreció a los alajuelenses plantear el problema de tarifas en el congreso si la municipalidad insiste en su negativa.

A última hora, hemos sabido que en la sesión del martes, la Municipalidad de Alajuela ya no se atrevió a archivar descaradamente la nueva petición de los vecinos, sino que resolvió estudiarla. Algo es algo. Nosotros invitamos a los trabajadores de Alajuela a mantenerse firmes en la brecha hasta conseguir que sus demandas sean oídas, porque son justas y lógicas.

Hablaron los compañeros Alvarez y Ramiro González, de

Sección de la mujer trabajadora

Se persigue al trabajador Angel García por el delito de haber sido huelguista

En vista de la ola de huelgas que se ha desatado en el país—no por manejos "políticos" de nuestro partido, como chilla la burguesía, sino como expresión del alto grado de explotación y de miseria económica a que está condenado el proletariado nacional — ha surgido el intento del Ejecutivo de "intervenir" en estos conflictos.

Algunos trabajadores desorientados creen que el Gobierno, al dictar o al proponerse dictar, una Ley de Huelgas; y al intervenir en los conflictos huelguísticos, lo hace con el propósito de ayudar a la parte más desamparada en esas luchas, o sea al obrero y al campesino. Esos compañeros que así creen se equivocan de medio a medio. Cuando el Estado interviene en una huelga es para desnudar su carácter de aparato administrativo de los intereses de la burguesía, de los intereses de la clase patronal. Para respaldar esta afirmación en testimonios recientes e irrefutables, voy a informar a los trabajadores del país del siguiente hecho, derivado de la intervención del gobierno para romper la reciente huelga cafetalera.

El compañero Angel García Obando nació y se crió en la finca "Estabón". Allí, hace algún tiempo, se casó y tuvo familia. En esa finca comenzó a trabajar, apenas sus fuerzas humanas estuvieron en capacidad de darle rendimiento al patrón. A la finca no le debía nada, porque en ella jamás ha habido una escuela ni jamás ha habido la menor preocupación por parte de los dueños para llevar un poco de enseñanza a la conciencia de los trabajadores. Cuando se iniciaba la aplicación pro-huelga el compañero Obando manifestó abiertamente sus simpatías por ese movimiento. Nunca creyó que pedir un aumento de salario al dueño de la finca donde había nacido y vivido y al cual le había dado lo mejor de sus energías de hombre joven, iba a ser motivo para que éste adoptara la posición que adoptó. Que fué esta: la de ordenarle a la policía que le pegó a resguardar sus intereses de explotador el día en que se decretó el paro que metiera en un saco los pocos

muebles del compañero nombrado; y que lo tirara a la calle sin contemplación. El compañero le dijo a la policía, que le transmitió la orden patronal a las 8 de la mañana, que le dejaran tiempo siquiera hasta las 10, para en esas dos horas buscar donde meterse. Pero la orden del esbirraje fué imperiosa: tenía que salir de allí con sus trastos inmediatamente. Entonces comenzó el calvario de nuestro compañero: se dirigió a la finca "Estabón" a la llamada "Atirro", cuyo dueño es el tío macho Juan Herzog, quien un año de las zapatillas blancas, el en una misma pieza las cualidades de explotador de hombres y consúl de Suiza. Cuando el compañero García Obando pidió casa y trabajo a ese macho, éste le contestó, al escuchar cómo se llamaba, "que no podía recibirlo, porque su nombre estaba en la lista negra elaborada por todos los patronos, de acuerdo con Zayas Bazán, para dejar sin ocupación a quienes habían manifestado sus simpatías con la huelga".

El compañero García Obando pasó a la finca "Puente de Muldas"; y allí recibió de otro tagarote la misma respuesta de Herzog; para no cansar, diré que este compañero no tiene dónde meterse ni dónde trabajar, debido a las represalias que han tomado los finqueros contra los elementos huelguistas represaliados que han sido posibles por la forma violenta y descarada con que la policía y los soldados del gobierno Jiménez Oreamuno se pusieron a las órdenes incondicionales de los dueños de fincas de esta zona.

Yo no me limito a protestar, en mi propio nombre y en el del compañero García Obando, por esta criminal combinación patronal, sino que hago un encendido llamamiento a todos los trabajadores de ambos sexos, de Turrialba, para que se incorporen a las filas de las vanguardias obreras y campesinas, a las filas de nuestro gran Partido Comunista, el cual lucha por abolir tanta injusticia y por construir una sociedad donde reinen la igualdad y la equidad.

Matías Carliota Obando

Turrialba, diciembre de 1934.

LOS DISCURSOS DEL...

Viene de la Pág. DOS

León Cortés no sabe cómo anda la procesión... Porque el Presidente lo elogio, como lo hizo en Alajuela, pero cuando nos lo espera le da una de las clásicas "patadas de mala", como aquella que ya comentamos en esta sección, y a propósito del ingeniero Tinoco Jiménez. Pero Cortés, quien tiene paciencia, espera que se irán despejando los nubladitos del día; que Julio Acosta irá sintiendo paulatinamente que bajan sus teosóficas acciones; y que cada vez se perfila mejor su carácter de candidato oficial. Mientras tanto, procura captarse simpatías en cualquier parte; y por eso, en su discurso del banquete en Alajuela fue espulso recitando elogios sobre las cabezas egregias de todos y de cada uno de sus compañeros de Gabinete. Hasta le correspondió una pequeña dosis de admiración al Ministro de Salubridad, de quien no pudiendo decir otra cosa, porque jamás, que sepamos, ha estado en su despacho, afirmó que andaba cosechando laureos para su frente en lejanas tierras.

Pero que no se confíe mucho Cortés. Lo de la ovación "espontánea" lo están tramando muy bien Casorla y el doctor Rodríguez.

IMPRESA "LA TRIBUNA"